



Apoio - CLC, CAW, USWA-CA, CISL, CCOO, Solidarity Center-AFLCIO

## Correio Sindical Mercosul, n 123- de 29/07/02 a 03/08/02



**Movilización del PIT-CNT ante la crisis del país** - En un acto celebrado ayer frente al Edificio Libertad, el dirigente de AEBU, Juan José Ramos. I llamó a procurar un "cambio en la estructura mental" de quienes no llegan a un acuerdo para reactivar el país y exhortó a la central obrera a encabezar una "gran cruzada nacional" para alimentar a quienes no tienen otros medios. En su discurso, Ramos aseveró que la crisis financiera es el resultado "de un sistema económico que hoy está agonizando". Afirmó que más que eso deben cambiar "los esquemas mentales de la gente que cree que no se puede generar trabajo en este país", lo que "a veces es más difícil que cambiar la política económica".

El dirigente del PIT-CNT, Luis Puig, llamó a "embarrarse hasta las rodillas" para "organizar la resistencia y la lucha" que derive en el cambio del modelo económico. "El país real no se compadece con el país de las estadísticas que nos hablan los asesores económicos, desde el FMI o que nos hablan nuestros propios gobernantes cuando nos dicen que en realidad con una sonrisa hay que enfrentar esta situación para dar confianza", enfatizó en alusión a una frase del ministro de Economía Alejandro Atchugarry. Puig criticó que ante la crisis se anteponga la responsabilidad colectiva para evitar la movilización. Aseveró que no hay responsabilidad de los desempleados en la crisis actual, pero sí de la política económica.

Así mismo, dirigentes del PIT-CNT y de la Concertación para el Crecimiento acordaron en una reunión en el Parlamento la unidad para lograr el cambio en la política económica. (*El Observador* 2/8/02)

**AEBU: si hay corralito, que sea para todos**- El Consejo Central de AEBU rechazó ayer el proyecto del Poder Ejecutivo para la reprogramación de depósitos del BROU.

Para los empleados bancarios "no existe ninguna alternativa seria para el país si no contamos con bancos oficiales fuertes que cumplan el rol al servicio del desarrollo nacional. Por ello rechazamos toda medida que implique el desmantelamiento de la banca pública en beneficio de un pequeño grupo de bancos extranjeros, que intentan usar la crisis financiera para lograr adueñarse totalmente de los recursos del país".

También proponen que si se implanta una "devolución diferida de depósitos, la aplicación de esta modalidad deberá ser homogénea y generalizada para todo el sistema". Traducido a un idioma cotidiano significa que los trabajadores bancarios indican que si existe un "corralito" en la banca pública también se debe aplicar en la banca privada.

Las restricciones a los depósitos en el BROU, Banco Hipotecario y bancos gestionados, están comprendidos en la Ley para el Fortalecimiento del Sistema Financiero que busca impedir que cuando se reabren los bancos (en principio el lunes) se produzca una estampida de pánico como la que motivó su cierre, y que a lo largo del año vació los activos de reserva del Banco Central, que pasaron de 3.100 a 655 millones de dólares.

El proyecto prevé que el 25% de los depósitos a plazo fijo sean devueltos en un año, 35% en dos y 40% en tres años. Sólo cuando se apruebe la ley el FMI liberará los fondos comprometidos y que rondan los U\$S 1.500 millones. (La Republica, 03/08/02)

**Marcha contra O'Neill** -Piqueteros, gremios nucleados en la CTA, asambleas barriales, estudiantes y docentes anunciaron ayer una marcha para el martes —desde el Congreso de la Nación hasta la Plaza de Mayo— para repudiar la visita del secretario del Tesoro norteamericano, Paul O'Neill.

El anuncio fue hecho a mediodía en el patio del Cabildo. Juan Carlos Alderete, dirigente de la CCC de La Matanza, dijo que la convocatoria tiene por objetivo "repudiar la llegada de este personaje siniestro, mafioso", y mostrarle "el repudio del pueblo argentino a su presencia en el país". Además, no descartó que el martes por la tarde grupos de piqueteros se concentren en el ingreso del Aeroparque metropolitano o del Aeropuerto de Ezeiza, para protestar en esos lugares al momento de la llegada de O'Neill, quien tiene

previsto arribar alrededor de las 16.30, desde Uruguay, al aeroparque. La protesta incluirá cortes de ruta en todo el país, se agregó.

Los dirigentes del Bloque Piquetero también expresaron su repudio pero anticiparon que el lunes anunciarán su propio plan de lucha en una conferencia de prensa a las 16 en Plaza de Mayo. (*Clarín*, 03/08/02)

**Reclamos salariales** - La ministra de Trabajo Graciela Camaño se reunió con la cúpula del Frente de Gremios Estatales (FGE), que reiteró el reclamo para que se efectivice la devolución del 13% de los sueldos que fue descontado durante el gobierno de Fernando de la Rúa. El FGE está integrado por una veintena de sindicatos de la administración pública, enrolados en la CGT oficial. El único gremio del sector que no participa de este frente es la Asociación de Trabajadores del Estado, enrolada en la CTA. Si bien el Gobierno estableció un aumento en las jubilaciones mínimas y el pago de una suma fija de cien pesos para los privados, no se llegó aún a un acuerdo respecto del reclamo gremial por la falta de financiamiento. (*La Nación*, 30-07-02).

**Sector combustible lanzará a la calle mil nuevos desempleados**- Empleados, operadores y distribuidoras de combustibles se reunieron para rechazar el impuestazo propinado por el Ejecutivo a las naftas. La medida causa una merma del 40% en la venta del carburante, hecho que traducirá, en forma inminente, en el despido de 1.000 obreros, uno por cada estación de servicio existente en el país. El presidente del emblema Lubripar, Enrique Duarte, y representante de la Cámara de Empresas Distribuidoras destacó que se unieron los gremios vinculados al sector combustible para rechazar, con vehemencia, la errónea política impositiva aplicada por el Gobierno a los combustibles, y que se mantiene desde hace más de 30 años. Se apuntó que si no se replantea el impuesto decretado la semana pasada por el Gobierno, los despidos del sector, lamentablemente, serán masivos. (*ABC Color*, 31-07-02).

**"Lesionan derecho de 700 mil uruguayos"**-El gremio de Antel emitió ayer una declaración en la que recordaron que el ministro de la Corte Electoral, Martínez Zimarioff, afirmó que la consulta popular sería convocada para el próximo 1º de diciembre y que el informe en mayoría aprobado por cinco de los nueve miembros del órgano electoral sostuvo que si bien las normas cuestionadas están en una ley de presupuesto, las mismas "no son de naturaleza presupuestal" por lo que procede el mecanismo de consulta. La declaración responsabiliza a la Corte Electoral y exige "no más dilatoria al pronunciamiento formal" y consideró que si los artículos son derogados por la vía parlamentaria se verán "lesionados los derechos a manifestarse de los más de 700 mil uruguayos que firmamos, cayendo en el descrédito de la democracia directa como expresión auténtica popular de la Constitución de la República".

Los dirigentes de Sutel dijeron a *LA REPUBLICA* que participarán desde las barras en la sesión que el Senado realizará en la jornada y adelantaron su decisión de realizar desde el 7 de agosto una "vigilia" frente a la sede de la Corte Electoral para defender la decisión popular en favor del referéndum. (La República 30/7/02)

**Volverán a estudiar la posibilidad de aumentar el salario mínimo**- El ministro de Justicia y Trabajo, Diego Abente Brun, solicitó al presidente del Consejo Nacional de Salarios Mínimos (Conasam), que convoque en forma urgente una nueva sesión ordinaria. El ministro pide a los integrantes del consejo que reconsideren la decisión adoptada en la reunión anterior donde resolvieron que no estaban dadas las condiciones legales para recomendar el aumento salarial, debido a que el nivel de costo de vida proporcionado por el Banco Central del Paraguay (BCP) era del 8 por ciento y no del 10 por ciento, como establece la ley para que recomiendan el aumento al Poder Ejecutivo. Para que el consejo de salarios recomiende al Ejecutivo la suba de salarios, la variación del nivel de costo de vida debe ser del 10 por ciento desde la última vez que hubo aumento. (*ABC Color*, 30-07-02).

**Férias coletivas afetam 8.500 trabalhadores** - 7 mil trabalhadores nas fábricas da General Motors em São Caetano e em São José dos Campos estão em férias coletivas. Serão atingidos 4.500 dos 7.800 funcionários do ABC e 2.500 dos 8.500 empregados no Vale do Paraíba. Na Ford de São Bernardo, 1.500 trabalhadores também iniciaram ontem período de 10 férias coletivas. A GM reabriu programa de demissão voluntária no ABC, visando cortar 700 vagas de trabalhadores considerados excedentes. Na retomada da produção, não haverá mais segundo turno na fábrica. A Volkswagen também reduzirá a produção em agosto. Não haverá produção em quatro das cinco sextas-feiras do mês que vem, nas fábricas de São Bernardo e de Taubaté. Na DaimlerChrysler (antiga Mercedes) de São Bernardo, trabalhadores e empresa vão se reunir. A montadora quer dispensar 724 funcionários no ABC e em Campinas. O nível de emprego no setor de autopartes ficou estável no primeiro semestre, segundo o Sindipeças. Em junho, havia 170,3 mil empregados, contra 170,1 mil em maio. Em junho de 2001, eram 173,9 mil. A ociosidade foi estimada em 37%. (*Diário de S.Paulo*, 30-07-02).

**América Latina, auge de desemprego**- Pode chegar a 9,8% o desemprego na América Latina em 2002, o maior índice para a região em três décadas. Segundo a Organização Internacional do Trabalho (OIT), o problema será mais grave na Argentina, na Venezuela e no Brasil, países com maior número de demissões. A projeção da OIT baseia-se na contração econômica, que será maior que a prevista. A expectativa é que o Produto Interno Bruto (PIB) latino-americano fique em menos 1,2% por causa da crise

argentina e seu efeito-contágio no Brasil. A projeção inicial era de crescimento regional de 1,5% neste ano. A organização atribui a atual conjuntura à "falência de um modelo económico, que a maior parte do continente implementou nos anos 90, fase em que a liberalização dos mercados foi feita em paralelo com o enfraquecimento de instituições estatais que forneciam assistência social". A taxa de desemprego, segundo a OIT, será maior que a dos períodos de recessão generalizada. (*Gazeta Mercantil*, 01-08-02).

Veja as principais notícias sindicais da semana na pagina [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br) (clique no título desejado do quadro abaixo)

| Data   | Noticias da semana   |  |   |
|--------|--|--|---|
|        | Paraguai : protesta  | Uruguai : telecom  | Argentina : empleo  |
| 29/07  | Multitud asaltó puerto del este en busca de alimentos                  | Exigirán en el Parlamento que se respete la voluntad popular y se convoque al referéndum | El desempleo creció más entre los profesionales                         |
|        | Brasil : metalúrgicos  | Paraguai : gremial   | Uruguai : aduaneros   |
|        | Férias coletivas afetam 8.500 trabalhadores                            | Tildan de "delincuentes" a directivos del IPS  | Oposición de AFA afirma existencia de colaboración a un sector político |
| 30/07  | Brasil : emprego   | Argentina : empleo   | Brasil : metalúrgicos   |
|        | Ministério corta verba do FAT para cursos de qualificação profissional | Cada vez más gente trabaja por su cuenta   | Tamanho do mercado brasileiro compromete futuro de montadoras           |
|        | Brasil : alimentação   | Argentina : elecciones   | Brasil : metalúrgicos   |
|        | Sindicato e Pan negociam parcelamento de salários de funcionários      | Farinello reclamó crear un frente nacional   | Metalúrgicos vão à Dutra protestar contra greve da Receita              |
| 31/07  | Brasil : eleições  | Uruguai : bebida   | Argentina : protesta  |
|        | PT quer fundos de pensão em sindicatos                                 | Los propietarios de Kindusol no estarían en el país                                      | Reclamo de subsidios laborales  |
|        | Uruguai : protesta   | Mercosul : protesto  | Uruguai : PIT-CNT   |
|        | Paro general parcial entre las 11 y las 15                             | 7ª Marcha dos Sem será nesta sexta-feira em Uruguaiana                                   | "Uruguay a punto de colapsar; es necesario buscar salidas"              |
| 01/08/ | Brasil : emprego   | Paraguai : crisis  | Argentina : protesta  |
|        | Desvalorización do real pode fazer desemprego atingir níveis           | Opresión en Ciudad del Este  | Santa Cruz: un grupo de piqueteros incendió una camioneta               |



**Corralito a la uruguaya-** Atchugarry presentó viernes al Parlamento un proyecto de ley de seis artículos para reestructurar el sistema bancario y dotar al Banco Central de instrumentos de acción rápida. Allí se incluirán restricciones a los retiros de depósitos en dólares a plazo fijo en la banca estatal, dijeron diversas fuentes.

El propósito gubernamental es llegar al lunes al funcionamiento del sistema financiero "con los bancos que estén en buenas condiciones". En este marco, las próximas horas serán decisivas para los bancos de Crédito y el Comercial. Sin embargo, no se descartaba en esferas de gobierno y de los bancos una prolongación del feriado bancario más allá del lunes para culminar las negociaciones. La reapertura aun parcial de los bancos esta condicionada a la llegada de la asistencia financiera y a las condiciones generales del país.

En el gobierno y en los bancos privados esperan un recrudecimiento de los reclamos de depósitos de los ahorristas ni bien las instituciones retomen su funcionamiento.

Los objetivos básicos del gobierno son: evitar un corralito bancario generalizado, asegurar los depósitos que permiten el funcionamiento de la economía, no cortar la cadena de pagos y no caer en cesación de pagos de las obligaciones del Estado (default), dijeron a *El Observador* participantes en el encuentro de los líderes. La eventual pesificación de depósitos quedó totalmente descartada, se indicó. (*El Observador* 2/8/02)

**Presidentes da América do Sul reiteram união física**- A 2<sup>a</sup> Reunião de Presidentes da América do Sul, concluída sábado em Guayaquil (Equador), resultou numa série de documentos multilaterais. O mais importante, o Consenso de Guayaquil, reiterou a importância da integração da infraestrutura regional, uma iniciativa patenteada pelo presidente brasileiro, Fernando Henrique Cardoso. Os representantes assinalaram apoio à Argentina e à Colômbia.

Os presidentes sublinharam os avanços obtidos desde a primeira reunião, em Brasília, há dois anos. Do encontro resultou um plano de ação para a integração regional, que colocou em pauta 162 projetos de transporte, energia e telecomunicações. Alguns, já em andamento. O pacote é orçado em US\$ 40 bilhões. A proposta mais concreta é o impulso que se pretende dar a organismos como a Corporação Andina de Fomento. "Uma pequena jóia que financia obras do setor público e privado", disse o presidente da Bolívia, Jorge Quiroga. O objetivo é redigir uma Carta Energética da América do Sul que incluiria a adoção de mecanismos que facilitem a cooperação em situações de emergência. "A integração, em geral, é questão de sobrevivência. Ou fazemos o necessário para abordar um mundo que muda à velocidade da luz, ou estaremos condenando nossos países ao isolamento e ao atraso", disse o presidente da Colômbia, Andrés Pastrana.

O presidente venezuelano, Hugo Chávez, propôs a criação de uma empresa de petróleo, gás e energia entre os países da América do Sul, a que chamou de Petroamérica. Ele defendeu o aproveitamento de todos os recursos energéticos da região. "Até quando vamos copiar os modelos que nos querem impor?", questionou. A sugestão de Chaves antecederia as discussões sobre a Área do Livre Comércio (Alca). Para ele, a prioridade é integrar a Comunidade Andina com o Mercosul. Na reunião compareceram 10 dos 12 presidentes do continente. (*Gazeta Mercantil*, 29/07/02)

**Mercosul e Andinos terão encontro com BNDES**-Representantes do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), do Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID), da Corporação Andina de Fomento (CAF) e do Fundo Financeiro do Desenvolvimento da Bacia do Prata (Fonplata) realizarão em Brasília, dentro de 15 dias, uma reunião para tentar resolver a falta de garantias para concessão de financiamentos a empresários do Mercosul e do Grupo Andino.

"O BNDES tem recursos para financiar investimentos e joint ventures entre empresas, mas existe uma dificuldade de garantia", explicou o ministro do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior, Sergio Amaral. Os organismos também devem identificar durante a reunião oportunidades de comércio e apresentá-las aos países dos dois blocos.

Durante a 2.<sup>a</sup> Reunião de Presidentes da América do Sul, realizada em Guayaquil, no Equador, na última semana, decidiu-se intensificar as negociações para a assinatura de um acordo de livre comércio entre andinos e os países do Mercosul. Amaral disse que há a possibilidade de concluir as negociações até o final deste ano.

Também serão realizadas missões comerciais do Mercosul aos países da Comunidade Andina para tentar ampliar os negócios. "O BNDES ajudará na formação de associações e parcerias empresariais que facilitarão as negociações do acordo", explicou o ministro. Amaral informou também que, dentro de 30 dias, Brasil e Colômbia, apresentarão, como presidentes "pro-tempore" do Mercosul e do Grupo Andino, suas propostas para o desbloqueio das negociações entre os dois blocos. (*Estado de São Paulo*, 31/07/02)

**Acordo faz Mercosul aceitar diplomas**-O governo fechou um acordo com os países membros do Mercosul (Argentina, Paraguai e Uruguai) para montar uma primeira experiência de validação automática de diplomas de nível superior entre esses países. O acordo, que se estende à Bolívia e ao Chile, beneficiará alunos de medicina, engenharias e agronomia de apenas três instituições de cada país. Cada governo vai selecionar as universidades que poderão participar dessa experiência. A idéia é permitir que os diplomas tenham validade reconhecida automaticamente, sem que precisem ser submetidos a processo de validação em outros países, como acontece atualmente. As negociações entre os países incluem a necessidade de criação de agências de avaliação do ensino superior para garantir o reconhecimento do diploma fora do país que o emitiu.

O acordo não será retroativo, ou seja, não vai beneficiar estudantes que já tenham se formado nas instituições que vierem a ser escolhidas para a experiência-piloto. (*O Globo*, 31/07/02)

**Brasil se ha convertido en el mayor inversor en la Argentina**- La depreciación del peso provocó que dos compañías de Brasil, la cervecera Ambev (Brahma) y la petrolera Petrobras invirtieran en la

compra del 37,5% de Quilmes y del 58% de Pecom Energía (Perez Companc), respectivamente, US\$ 3528 millones, casi el doble de lo que desembolsaron las compañías de ese país en los ocho años anteriores.

En los noventa, pese a la apertura económica de la Argentina y a la creación del Mercosur, Brasil ocupó el noveno lugar en la tabla de inversores extranjeros, por debajo de Chile. Arribaron principalmente inversiones de Estados Unidos, España y otros países europeos. En la década pasada, los capitales llegaron atraídos por la convertibilidad y por el mercado interno de mejor poder adquisitivo de América Latina. La devaluación del 72% del peso cambió este año aquel esquema de negocios. A la disminución de los flujos de inversiones de los países centrales a los emergentes a partir de la crisis asiática (1997) se sumó la incertidumbre política, económica y jurídica en la Argentina. Pese a que los activos se abarataron, en algunos casos hasta la mitad de su precio en dólares, pocos decidieron invertir en la Argentina. Ni extranjeros ni nativos. Sólo están llegando con fuerza los capitales del socio mayor del Mercosur.

Las nuevas inversiones brasileñas se han destinado a los dos sectores más atractivos para el inversor: alimentario y petrolero. Pecom exporta mucho más que Quilmes, pero ambos cuentan con fuerte presencia sudamericana. Ambev y Petrobras obtuvieron con sus adquisiciones lo que buscan: una mayor dimensión regional. Antes de estas compras, sólo una de las cien mayores empresas argentinas tenía capital *verde-amarelo*: la siderúrgica Acindar, controlada por la familia local Acevedo y la brasileña Belgo Mineira (filial de la multinacional Arbed). Ahora son tres. La principal apuesta financiera fue la del Banco Itaú, que comenzó a abrir sucursales en 1995. En petroquímica, Petrobras figura como accionista de la Compañía Mega, propietaria de una planta de separación de gas natural en Bahía Blanca. Con la compra de Pecom, sumará el 40% de Petroquímica Cuyo. En la industria química, la brasileña Estelar invirtió US\$ 60 millones entre 1998 y 2000 en una fábrica que sintetiza aditivos alimenticios. En los noventa también llegaron las alimentarias Arisco y Sadia. Este último frigorífico decidió este año cerrar en la Argentina la planta de fraccionamiento de las carnes de cerdo y pollo importados de su país de origen. La fabricante de indumentaria Hering cerró a principios de año su cadena de cinco locales. Sin embargo, planea volver en el invierno de 2003. La crisis del mercado local también retrasó las remodelaciones de las estaciones de Eg3. Las aerolíneas TAM y Varig redujeron la frecuencia de sus vuelos a la Argentina. La compañía de ómnibus Pluma recortó a la mitad sus viajes. La constructora Odebrecht, que sufrió la congelación de los peajes del Acceso Oeste, puso el freno a sus inversiones en el país. Además de Ambev y Petrobras, otras empresas brasileñas están apostando este año por la Argentina. La autopartista Sabó acaba de anunciar una inversión de US\$ 1,5 millón. La cadena de comida árabe Mister Sheik instalará tres locales. La minera Vale do Rio Doce estudia proyectos de oro y cobre. (*La Nación*, 28-07-02).

**Brasil dejó de ser el mayor cliente de la Argentina-** En junio y por primera vez en una década, Brasil dejó de ser el principal comprador de las exportaciones argentinas y cedió ese lugar a la Unión Europea. La baja de las ventas al país vecino fue del 37% en los últimos 12 meses.

Según los datos que difundió el INDEC sobre la balanza comercial, el mes pasado se logró un superávit de 1.526 millones de dólares, pero basado en una fuerte caída de 61% en las importaciones como consecuencia de la recesión. Y también bajaron 13% las exportaciones, a pesar de haberse beneficiado con la devaluación. Las importaciones se ubican en los niveles más bajos de los últimos diez años. Y compensan el descenso que también se produjo en las exportaciones. Este cóctel, unido a la crisis que atraviesa Brasil, el principal socio comercial de la Argentina, hicieron que el Mercosur baje su participación en la demanda de exportaciones. Así abandonó su participación histórica del 30% y hoy ese bloque regional solo absorbe el 23% de las ventas externas del país.

Dentro del Mercosur, el principal comprador es Brasil, que se lleva el 86% de los productos nacionales. Pero en junio ese país compró un 37% menos que el año pasado. La caída de la demanda de Brasil se verifica especialmente en material de transporte, combustibles y maquinaria eléctrica. Según el INDEC los aumentos de las exportaciones de carnes y de aceite de soja a la Unión Europea, compensaron las menores ventas de manufacturas industriales, como metales, materiales eléctricos y combustibles. (*Clarín*, 01-08-02).

**Crise apaga comércio dentro do Mercosul-** A crise que afeta os países do Mercosul fez minguar o comércio entre os parceiros do bloco. Estudo do economista Juan Zabala, do Centro de Estudios Bonaerense (CEB), mostra que o fluxo comercial hoje equivale ao de 1994, quando o mercado comum foi criado.

Nos primeiros sete meses do ano, o fluxo comercial do Brasil com os outros três integrantes do Mercosul caiu 41%. O retrocesso é muito maior que a redução de 18% registrada nas importações e exportações globais do país. A maior parte desse movimento é explicada pela queda brutal de 58,6% nas exportações brasileiras para o bloco.

No primeiro semestre, o Brasil perdeu o posto de maior destino das exportações argentinas, posição que passou a ser ocupada pela União Européia. Após quatro anos em recessão, a Argentina também perdeu o posto de segunda maior compradora de produtos brasileiros. Está em quinto lugar.

Apesar desses números, a secretária de Comércio Exterior do Ministério do Desenvolvimento, Lytha Spíndola, diz que o pior momento - os meses de dezembro e janeiro - já foi superado e que o comércio no Mercosul está em recuperação. (*Valor Económico*, 02/08/02)

**América Latina tem meia década perdida, diz CEPAL**- A economia da América Latina e Caribe deve encolher este ano 0,8%, depois de ter apresentado uma ligeira expansão de 0,3% em 2001 e ter crescido 4,1% em 2000. A estimativa é da Comissão Econômica para a América Latina e o Caribe (Cepal), que divulgou ontem, em Santiago, o estudo "Situação e perspectivas 2001-2002". A Cepal estima ainda que o desemprego na região poderá superar os 9% até o final do ano, mostrando uma nova taxa histórica.

"As possibilidades de recuperação do Produto Interno Bruto (PIB) da região dependem de uma reação das economias dos Estados Unidos e da Europa. Nesse caso, a estimativa de crescimento para a América Latina poderá ser de 2,5% a 3% em 2003", concluem os economistas da Cepal.

Ainda de acordo com o estudo, este ano a região completará "meia década perdida", o que deve impactar diretamente na redução de cerca de 2% no PIB per capita, em relação a 1997. "Desde a primeira metade da década de 80 não era registrada uma situação tão adversa", afirma a Cepal no documento. Para esse organismo da ONU, naquela época, a crise acabou sendo agravada pelos problemas da dívida, o PIB cresceu menos de 3% em cinco anos e o PIB per capita mostrou uma queda de 7%, acompanhada por um alto grau de volatilidade. "A grave crise que enfrenta a Argentina explica, em grande parte, a retração da economia, já que, excluindo esse país, o PIB regional mostraria uma ligeira expansão de pouco mais de 1% em 2002."

A Cepal dividiu a região em dois grupos em função do crescimento para este ano. Argentina, Paraguai, Uruguai e Venezuela integram o primeiro grupo, para o qual foi projetado uma queda do PIB. Segundo o organismo, a economia argentina deve encolher este ano 13,5%. No segundo grupo, dos quais fazem parte o Brasil, Bolívia, Chile, Colômbia, Equador, México e Peru, o estudo prevê taxas de crescimento moderadas, entre 0 e 3%.

A Cepal estima ainda que as exportações de bens dos países da região este ano devem enfrentar um novo retrocesso, de 1,5% e que a região sofrerá uma saída líquida de recursos ao exterior, pelo quarto ano consecutivo. "Os fluxos de investimento direto (IED), que desde meados da década de 90 adquiriram um papel preponderante na entrada de capital externo na região, continuarão caindo, enquanto o capital financeiro continuará escasso", alerta a Cepal. O estudo mostra também que esse fluxo de capitais este ano deverá aproximar-se de US\$ 50 bilhões, cifra significativamente menor aos US\$ 74 bilhões recebidos, em média, entre 1996 e 1998. "Em 2002, esperam-se entradas de capitais autônomos de US\$ 38 bilhões, aos quais se somam US\$ 11,5 bilhões de capitais compensatórios que já entraram na região." (*Estado de São Paulo*, 02/08/2002)



**Se aprobó el 'fast track'**- Bush ya puede negociar acuerdos comerciales sin consultar al Congreso El Senado de los Estados Unidos aprobó y convirtió en ley el proyecto del llamado 'fast track', por lo que el presidente George Bush ya puede formalizar acuerdos comerciales con otros países sin necesidad de que el Congreso apruebe las operaciones. La sanción del Senado otorga la Autoridad de Promoción Comercial (APC) al mandatario. La norma, ya aprobada por la Cámara de Representantes, constituye una esperada victoria para la Casa Blanca, y da vía libre a Washington para avanzar con el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA). También se ven favorecidas con la puesta en marcha de la iniciativa las negociaciones multilaterales de la Organización Mundial de Comercio (OMC), entre otros proyectos de integración comercial. El 'fast track' fue otorgado al Presidente por primera vez en ocho años. El Senado -donde los demócratas tienen una mayoría de un voto- aprobó por 64 contra 34 la concesión de la Autoridad de Promoción Comercial (TPA), así como la renovación de las preferencias comerciales para cuatro países andinos (ATPA).

**Compensación a trabajadores:** Diputados y senadores de ambos partidos pudieron ponerse de acuerdo, sólo después de que se decidió incluir en el proyecto de ley un paquete de miles de millones dólares para compensar a los trabajadores que resulten perjudicados por la liberalización comercial. En principio, ese monto superaría los 12.000 millones de dólares. En efecto, luego de que Estados Unidos firmó el Tratado de Libre Comercio (TLC) con México y Canadá, muchas empresas norteamericanas se establecieron en territorio mexicano debido a que allí la mano de obra es más barata y no es necesario invertir tanto dinero en la protección del medio ambiente. Fue así que se perdieron miles de trabajos y miles de trabajadores que se vieron directamente afectados. Para aliviar el impacto laboral que puedan tener los futuros acuerdos comerciales, los legisladores demócratas ligados a los sindicatos lograron incluir fondos

para pagar seguros de desempleo, seguros de salud y entrenamiento a los trabajadores afectados. (*Clarín*, 26/07 y 02/08/02).

**UE quer acordo com o Mercosul em 2003-** A União Européia (UE) espera deflagrar em julho de 2003 a fase final das negociações com o Mercosul para "a maior liberalização possível" no comércio de US\$ 45 bilhões entre os dois blocos. A expectativa foi manifestada ontem, em Genebra, por Karl Falkenberg, principal negociador europeu nas discussões com Brasil, Argentina, Uruguai e Paraguai. Para Falkenberg, tudo depende da capacidade de as duas partes manterem os prazos: até fevereiro de 2003, a apresentação de ofertas de acesso ao mercado compatíveis com as regras da Organização Mundial de Comércio (OMC), ou seja, envolvendo pelo menos 80% do comércio birregional. Depois a barganha, com novas demandas e ofertas.

Falkenberg prefere não falar na questão agrícola agora, mas avisa: "Se os prazos forem respeitados, vamos entrar no jogo final nessa data, mas é preferível não falar em data para acabar, se fim de 2003, de 2004, 2005". Em abril de 2003, haverá uma reunião com representantes das indústrias e de organizações não-governamentais (ONGs) dos dois blocos, em local ainda não escolhido, e espera-se apoio para uma negociação de acesso ao mercado e de regras "que vão muito além do que as da OMC". Falkenberg esclareceu que só negociará com o Mercosul junto das negociações multilaterais em Genebra. Depois da nova rodada, a UE não exclui outros acordos preferenciais regionais. (Gazeta Mercantil, 30/07/02)

**Países na OMC buscam harmonizar regras de origem dos produtos-** Os países membros da OMC buscam acordo sobre a harmonização de regras de origem dos produtos. A regra de origem define a verdadeira procedência do produto e serve de base para a aplicação de tarifas e de instrumentos de defesa comercial, como antidumping, anti-subsídios, salvaguardas, cota tarifária, além de valoração aduaneira e determinação de fraudes nas importações.

Após sete anos de negociações, os técnicos empacaram na definição de regras de origem para produtos mais sensíveis, vários deles de grande interesse do Brasil como açúcar, café, óleo de soja, aço, têxteis e automóveis. Se o impasse persistir, pode afetar no futuro o acesso de exportações brasileiras em vários mercados.

Brasil, Índia e outros países querem concluir o acordo logo. Mas os Estados Unidos mostram pouco interesse, visivelmente preferindo continuar aplicando suas próprias regras de origem, inclusive para determinar dumping nas importações e sobretaxá-las.

A diversidade das regras aplicadas por cada país acabou se transformando em barreira ao comércio. Por isso, os países iniciaram em 1995, logo depois da Rodada do Uruguai, negociações para harmonizar as regras de origem já existentes. Com tal falta de harmonização, aumentam as barreiras e custos para os exportadores e importadores. (Global 21, 01/08/02)



**La industria cayó durante julio un 13,2 %-** El Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec) confirmó que la actividad industrial cayó un 13,2 por ciento en junio respecto a igual mes del año pasado y ratificó un alza del 1,6 por ciento frente a mayo, en ambos casos en términos desestacionalizados. En la medición con estacionalidad, el Estimador Mensual Industrial (EMI) arrojó bajas del 13,2 por ciento en forma interanual y del 1,3 por ciento con relación al mes anterior. De esta forma, en el primer trimestre la actividad fabril acumuló una contracción del 17,5 por ciento, comparado con igual período del año anterior. Según precisó el Indec, las principales caídas se observaron en tejidos (49,7 por ciento), automotores (43,2 por ciento) y productos editoriales e imprentas (37,1 por ciento). (La Nación, 23-07-02).

**Sólo cuatro industrias crecen-** Los primeros seis meses del año y de la era posconvertibilidad dejaron un tendal de perdedores y algunos vencedores en la industria argentina. Los fabricantes de productos químicos, aceites, aluminio y neumáticos figuran en el reducido grupo de ganadores. Los cuatro sectores que constituyeron una excepción en la crisis crecieron por la exportación y la sustitución de importaciones, pero sus empresarios no le adjudican todo el mérito a una devaluación que mejoró los costos de producción. La elaboración de aceites comestibles se expandió un 18,3%, según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec).

La producción de sustancias químicas básicas se elevó un 21,8% y la de materias primas plásticas y caucho sintético, un 5,2%. La química y la petroquímica continúan su expansión después de las fuertes inversiones de multinacionales entre 1997 y 2000. La crisis local hizo que se exporte la mitad de lo producido, en lugar

del 30% previsto originalmente. La demanda interna bajó, pero la industria nacional sustituyó importaciones. Las plantas de productos químicos, agroquímicos y plásticos están utilizando casi el 100% de su capacidad instalada, pero se descartan más inversiones.

La producción de neumáticos prácticamente se mantuvo en el nivel del primer semestre de 2001. Fate anunció que invertirá US\$ 25 millones en la ampliación de su planta de San Fernando (Buenos Aires), lo que constituye uno de los pocos proyectos productivos de envergadura en marcha. También la norteamericana Goodyear estudia reabrir su planta bonaerense, cerrada en 1999. La fabricación de neumáticos y de otras autopartes puede beneficiarse de los recientes acuerdos para exportar más vehículos a Brasil, México y Chile, en opinión de Theller. (*La Nación*, 22-07-02).



**CPLP endossa fórum empresarial**- Os chanceleres dos sete países que integram a Comunidade dos Países de Língua Portuguesa (CPLP) reconheceram, ontem (31/07), a importância do fórum empresarial da comunidade, criado em junho, como meio de intensificar as relações econômicas e comerciais no mundo lusófono. O endosso ao mecanismo será um dos principais temas da reunião de chefes de Estado e de governo da CPLP, hoje e amanhã. O Timor Leste, que teve independência formal em maio e cujo ingressou na CPLP nessa reunião.

Entre os documentos aprovados pelos chanceleres, constam os que estabelecem concessão de vistos de múltiplas entradas para certas categorias, como empresários e profissionais liberais, padronização dos procedimentos para vistos de turista, criação de balcões especiais nos aeroportos para os cidadãos da CPLP, programas de combate a Aids e cooperação na área de governo eletrônico, segundo informou a secretária-executiva da entidade, a brasileira Dulce Maria Pereira.

Entretanto, um dos principais documentos que estava na pauta, a criação de um Estatuto do Cidadão da CPLP, não foi aprovado, por sérias divergências entre os sete países, principalmente Moçambique, Angola e São Tomé e Príncipe.

Na reunião de Ministros, segundo Dulce Pereira, avançou-se também na discussão de pontos relacionados à mudança dos estatutos da CPLP, criada formalmente em 1996, como forma de intensificar os esforços de cooperação. A comunidade criou um grupo para articular a cooperação entre as agências técnicas dos países lusófonos. (*Gazeta Mercantil*, 31/07/02)

**CGT Brasil assume presidencia da CSPLP** – Nos dias 29 e 30, reuniu-se também em Brasília a Comunidade Sindical dos Países de Lingua Portuguesa-CSPLP , integrada pela as centrais sindicais dos oito países que integram a CPLP . Nesse terceiro encontro, além da entrada da central sindical do Timor Leste, foram aprobadas modificações estatutárias, criando-se os cargos de Vice-Presidentes regionais (Brasil, Portugal e África), se aprovou um plano de trabalho que prevê a discussão de propostas na área de formação profissional, formulação de um documento sobre a proteção trabalhista e a formalização do Fórum Sindical (com o mesmo estatuto do epresarial).

Na reunião foi eleito como presidente Antonio Carlos dos Reis (o Salim), presidente da CGT do Brasil, pelo período de um ano. A CSPLP dispõe de uma secretaria administrativa sediada em Lisboa, onde também está a sede da CPLP. (*Correio Sindical Mercosul*)

Para ler mais notícias sindicais consulte a pagina [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br)  
Para se comunicar conosco escreva a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)